

CARACAS 10 DE junio DE 1978

DEL EMBAJADOR DE CHILE EN CARACAS

AL SEÑOR MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES (DIPLAN)

De conformidad a las instrucciones de US. contenidas en la comunicación de la referencia, cumplo hacer llegar la siguiente información :

Introducción :

Es preciso dejar constancia que en Venezuela es muy difícil encontrar organizaciones favorables al Gobierno de Chile. Si bien en este país se reconocen y aprecian algunos valores sustantivos propios del chileno y del país, el medio - tan politizado - no permite que aquéllos trasuntan más allá que la mera apreciación o valoración personal. Nuestro Gobierno no cuenta con simpatías en este país. La política y el espíritu "democratista" alcanza a casi todos los niveles. El Gobierno de Pérez Jiménez dejó profunda huella de contornos negativos, de allí que cualquier Gobierno militar sea identificado con esa época.

Las razones para que sea el Gobierno de Chile el que principalmente se haya visto rechazado han sido largamente comentadas a US. en diversas comunicaciones. Resulta muy difícil encontrar receptividad a nuestros planteamientos en el medio venezolano. No obstante la existencia de un amplio sentimiento anticomunista, éste conlleva, a su vez, una gran aprensión hacia los regímenes militares en general.

En todo caso, existen algunos grupos de chilenos y de señalados venezolanos que contribuyen a las tareas propias de la Embajada, con el objeto de alcanzar la real valoración que Chile y su Gobierno deben tener en Venezuela.

En consecuencia, las organizaciones favorables a nuestro país en Venezuela se circunscriben, principalmente, a grupos organizados de chilenos que realizan sus actividades en este país. Solamente sectores políticos identificados con el pérez-jimenismo han demostrado simpatía por el Gobierno de Chile. Se puede decir que todas las demás agrupaciones políticas son adversas.

**CATEGORIA A. -**

**A.1. - Caleuche. -**

Permanente; socio cultural; identificados con el Gobierno chileno; contactos con la marina venezolana fundamentalmente; alrededor de 40 socios; se financian con aportes personales; no tienen local; la relación con la Embajada es de simple información y con mucha frecuencia.

**Dirigentes :**

Brig. Mayor, Sr. Enrique Zanelli  
Sub Brig. Mayor Sr. José Fuentes B.  
Brig. Secretario Sr. Sergio Radbil  
Brig. Tesorero Sr. Alberto Martínez  
Brig. Ranchero Sr. Jorge Latorre  
Rel. Públicas, Vice Alm. (R) Antonio El Juri y cap navío (R) Lino García Gil, ambos venezolanos.

Cabe destacar que el activo miembro de la organización el vicealmirante (R) venezolano, Sr. Antonio El Juri, es un gran amigo de Chile y sus contactos con la Armada de este país son útiles tanto para el Caleuche como la Embajada. Inclusive, en estos momentos, se realizan gestiones para la reanudación del otorgamiento de becas de la Escuela Naval de Chile para cadetes venezolanos.

**A.2. - Frente Unido Nacionalista (FUN). -**

Permanente; político; nacionalista de ultraderecha; realizan un sinnúmero de actividades y proselitismo político a través de conferencias, mitines y comunicaciones en los medios de difusión; cuentan con organización electoral. Su influencia está supeditada a la capacidad de relación de alguno de sus dirigentes, ya que se trata de una organización que cuenta con escaso prestigio. Sus conexiones con otros grupos políticos existe la normal que puede haber entre los partidos políticos y los contactos que puedan tener sus representantes en la Cámara de Diputados con sus colegas de otros partidos. Resulta muy difícil medir su número de afiliados, en atención a que ha sufrido varias escisiones. El financiamiento es privado y proviene principalmente del ex-Jefe de Estado venezolano, Marcos Pérez Jiménez. Cuenta con Secretaría propia y con filiales en todo el país.

Sr. José Rosendo, venezolano, jefe de la filial en Caracas y alrededores.  
- Sr. José Rodríguez, ex-almirante de la Armada venezolana de apellido Mayorga, vive en este país y con buenas conexiones.  
- Sr. Arturo Gromovich, chileno, ex-oficial de la Armada de Chile, actualmente hace largos viajes por las principales relaciones de la organización.

Las relaciones con la Embajada son cordiales y formales. Sus dirigentes acuden a recepciones a la residencia. Esta Misión ha estimado conveniente no estrechar los contactos, sino que mantenerlos en "statu quo", dada la complejidad del cuadro político local.

En varias ocasiones solicitaron ayuda económica y demandaron la presencia de algún personero de la Embajada en actos públicos de la organización. Al propio tiempo, pidieron colaboración de otra índole (otorgamiento de visas y asistencia financiera) para cubanos anticomunistas, ayuda que fue denegada.

**A. 3. - Cámara de Comercio Venezolana-chilena. -**

Organización permanente; de índole socio-económica-comercial que agrupa a un número de industriales y comerciantes venezolanos y chilenos. Sus actividades se han visto disminuidas por la falta de un intercambio comercial dinámico entre Chile y Venezuela y por el escaso interés y extrema cautela de influyentes industriales locales por aparecer públicamente identificados con Chile; Podría haber influido en este aspecto la salida de Chile de la CAF y Pacto Andino. La Cámara, cada dos meses, edita un boletín con noticias económicas sobre Chile que es ampliamente distribuido. El financiamiento proviene de las cuotas de los afiliados. Funciona en el local de la Embajada, por lo que su contacto con la Misión es permanente. Cuenta con 86 afiliados, alguno de los cuales tienen innegable influencia en altos niveles del país.

**Dirigentes y socios importantes :**

Presidente : Jorge Délano R., chileno nacionalizado venezolano. Ex-oficial de la Armada de Chile. Relacionado íntimamente - por razones tipo familiar - con el grupo empresarial más importante de Venezuela, Sr. Eugenio Mendoza.

- Vice-Almirante (R) Sr. Antonio El Juri.
- Sr. Ricardo Zuloaga, primer presidente de la Cámara; prestigioso y acaudalado industrial venezolano.
- Sr. Adán Cells, reconocido hombre de empresa venezolano, Presidente de Venepal.
- Sr. Roger Boulton, apreciado e influyente empresario y venezolano.
- Sr. José Olalquiaga, chileno nacionalizado venezolano de amplia trayectoria en este país y con buenas conexiones.
- Sr. Arturo Crenovich, chileno, ex-oficial de la Armada de Chile, radicado hace largo tiempo con apreciables relaciones en el medio venezolano.

A la Cámara Chileno-Venezolana se le podría dar mayor impulso, a través de un reestudio de las posibilidades del mercado venezolano y también explorando la posibilidad de ofrecer a los industriales y comerciantes locales un campo propicio para inversiones en nuestro país. Todo ello redundaría en beneficio de un acercamiento entre Chile y Venezuela.

**A. 4. - Movimiento Nuevo Orden ( NOR ). -**

Grupo de profesionales con inspiración nacionalista y de clara tendencia antimarxista. Su intención es formar un partido político que aboque por la defensa en la introducción de doctrinas foráneas y el rescate de los auténticos valores nacionales de Venezuela. Permanente y con financiamiento propio y a través de donaciones.

A través de diversas reuniones en la Embajada, requirieron amplia información acerca del proceso político chileno, las etapas de institucionalización del país etc... al mismo tiempo, solicitaron asistencia técnica y financiera para formar su agrupación política, además de explorar la posibilidad de ser invitados a Chile. Esta Misión les hizo ver la imposibilidad de prestar este tipo de asistencia porque implicaría inmiscuirse en política interna de otro país. Sobre un eventual viaje a Chile se les ofreció cooperación para que este se materialice. En todo caso, los contactos se han distanciado en atención a que no es posible prestarles apoyo monetario.

**CATEGORIA B y C. -**

Conforme a lo expuesto en la introducción, el tipo de organización recogido en las categorías citadas no caben dentro del cuadro político-social venezolano en la actualidad.

**CATEGORIA D. -**

Existen algunas organizaciones activas en sus ataques a la Unión Soviética y Cuba, pero que, sin embargo, no se pronuncian favorablemente hacia Chile. Esta neutralidad no corresponde a una posición premeditada ni crítica, sino que obedece a que el fundamento de su acción anticomunista va dirigido exclusivamente a un fin más humanitario que político. Sus efectos políticos

serían paralelos en cuanto al contenido condenatorio que el ataque a aquellos países lleva implícito.

Se trata de algunos grupos que aglutinan a personalidades de reconocida trayectoria que luchan por crear conciencia en el país, acerca de algunos atropellos que sufren ciertas personas en estos países marxistas. Así encontramos a una organización que condena la persecución a los judíos en la Unión Soviética. Su máximo dirigente es el Sr. Efraín Schacht Arigigueta, ex-Canciller del actual Gobierno y persona de prestigio intelectual y social en este país. Periódicamente dictan charlas, hacen llamamientos en los medios de difusión oral y escrita con el objeto de llamar la atención a su causa.

En cuanto a Cuba existe un grupo de intelectuales que, cada cierto tiempo, entrega a la luz pública antecedentes sobre el atropello y maltrato que reciben algunos hombres de letras en Cuba. Normalmente cuenta para su campaña con el apoyo de Rómulo Betancourt, cuyo enraizado sentimiento anticomunista es de todos conocido.

Si bien son organizaciones o cruzadas de tipo permanente, su acción está orientada a lograr una toma de conciencia frente a las atrocidades y vejámenes que sufren señalados sectores en aquellos países, por lo tanto su influencia y financiamiento depende de las personas que integran cada uno de estos grupos.

#### CATEGORIA E. -

A pesar del cuadro descrito en este informe, estimo que existe/en Venezuela posibilidades de realizar una labor de penetración con expectativas de éxito en sectores determinados. Para comenzar resultaría fundamental concretar un Plan de Relaciones Públicas, el cual, con medios financieros adecuados, podría dirigir su acción a los siguientes aspectos:

E. 1. - Apoyo logístico en la definición de los objetivos ideológicos de una entidad que agrupa a profesionales jóvenes con potencial político y cultural como lo es la Organización Nuevo Orden ( NOR ).

E. 2. - Penetración cultural :

E. 2. a. - Ofrecer becas. Realizar concursos a nivel secundario y universitario.

E. 2. b. - Invitar a profesores al Centro de Perfeccionamiento Pedagógico de Lo Barnechea-Chile.

Los resultados de esta penetración se traducirían en lo que hemos denominado efecto multiplicador de las labores propias de la Embajada.

E. 3. - Plan de Acercamiento entre las Fuerzas Armadas de ambos países, ya sea cursando invitaciones u ofreciendo becas para que personal castrense venezolano idóneo vaya a recibir preparación profesional a nuestro país.

Dios guarde a US.

  
Rigoberto Díaz Gronow  
Embajador

PCG/mtv. -

DISTRIBUCION :

1. - Diplan
2. - Of. de Partes ✓
3. - E. Caracas archivo. -
4. - Dibilat, info. -